

議院 建設委員会 議録 第五号

昭和三十三年二月十八日(火曜日)

午前十時二十三三分開議

出席委員

委員長

西村直己君

理事内海安吉君

理事大高康君

理事久野忠治君

理事三鍋義三君

逢澤寛君

池田清志君

井原嵩高君

高木松吉君

徳安實藏君

堀川恭平君

廣瀬正雄君

松澤雄藏君

山口好一君

中島巖君

川局長

建設事務官

川局次長

建設技官(河)

建設課長

建設技官(河)

建設技官(河)

建設課長

専門員

山口乾治君

委員外の出席者

建設事務官

川村

川

数でございますが、水防団の数は全体をいたしまして三千九百七十二団体ございます。先ほど御説明申し上げました管理団体の数よりも多少多いのですが、さいますけれども、これは一つの管理団体の中に水防団が二以上ある団体があるわけでございまして、そういうふうな団体数を持つております。

次に団員の数でございますが、水防団員と申しまして、水防だけに従事する団体の団員が約十八万八千人ござります。そのほかに消防団でございますが、この消防団は消防法によりまして消防もやり水防もやることになつておりますが、その消防団の数が百四十五万人ございます。以上水防団、消防団合計いたしますと百六十三万八千人でございまして、これが全国の正規に水防に従事いたします水防団員の数でございます。このほかに水防法によりまして、非常時には近隣の者は水防に応援するのでござりますので、これらの水防団、消防団を中心としたしまして水防が行われるというのが実態でござります。

以上水防の組織の実態を申し上げましたが、今回水防法を改正する理由について簡単に申し上げますと、洪水、高潮に際しまして水害を防御し、これによる被害を軽減する目的を持っております水防の責任は、一般的には市町村にあることは從来から明らかでございまして、地方自治法におきましてもその旨を規定しております、また実際の運用におきましてもその通りにやつております。しかし現行法はその点を必ずしも明らかに表現しておりませんので、実情に即するよう、条文の形式的な整備が必要があるのでござい

ます。従いまして先ほどお話をございましたように、現行の水防法によりましては、水害予防組合、市町村事務組合、市町村の順序に水防をやる責任者が配列されますが、今回市町村に一般的責任があるということを法律で明定いたしたいという趣旨が第一点でございます。

次に、水防事務の公共性及び特殊性にかんがみまして、水害予防組合の区域を水防を行う区域といたします水防事務組合が設けられる場合におきましては、広域的な水防が円滑かつ迅速に行われますよう、水防の用に供せられる財産が合理的に引き継がれるようになりますとともに、水防事務組合の議会の選挙及び経費の分賦につきまして一定の基準を定めまして、水防事務組合が十分その責任を果すことができるようとする必要があるのでござります。それは水防事務組合がなるほど規定されておりますけれども、一方水害予防組合もございますが、水害予防組合の中には議員の選挙とか経費の分賦等につきまして、実情に沿うたあるいは法律で定められたような状況のもとに、経費の分賦等が行われていいないというふうな不都合が生じております。ぜひとも水防事務組合に移行して、ぜひとも水防事務組合に移行しやすいように一つ規定を改正してやりたいというのが第二点であります。

次は市町村の合併等の促進によりまして、市町村の規模が大きくなつて参りました。また水防事務組合が設立されることに相なりますと、水防団体の区域も広くなりますために、指定水防

管理団体の水防協議会の委員の数をふやす必要が生じてくるということで、現行二十人以内を二十五人以内にふやしたいというのが、おもなる改正の点でござります。

○三鍋委員 大体改正をせなければならぬ要點の御説明を願つたわけでございますが、私しきりわかりませんけれども、何か非常に複雑、混淆しているといったような感じを強く受けるのであります。たとえば水害予防組合を改正してなお残さなければならぬ理由はどこにあるのか、何か事務組合でやつた方が効果的であるし、また系列的に非常に便利であるという観点に立つならば、事務組合一本にしほっていくといふような形の方が望ましいのではないか、こう思うのであります。しかし、それではやっぱり困る点があるのであるのだというならば、現在の水害予防組合は長い、何十年の歴史を持つておるのでありますから、これを法改正によって育成強化していく、この方がかえっていいんじゃないかといったような感じを受けるのであります。今後どの方向へこの対策をまとめていこうとされるのか、これを一つお聞きしたい。

町村の行政区画にこだわらない組合を作つておりますて、水防に際しましては非常に重大な働きをしております。従いまして水害予防組合によりましては、ぜひこのまま続けていきたい、運営がうまくいっているからこのままいきたいというものの、なるほどあるわけでございます。たとえば木曽川の輪中などといふものは、行政区画に限らずに輪中ができるのですから、ぜひ輪中の中で、水害予防組合でやっていきたい。ところがまた一方、たとえば大阪の淀川右岸並びに左岸の水害予防組合がござりますが、この組合は反対なのでありますて、水害予防組合のままであると非常に困る。たとえば議員の選挙をいたしますのに、その組合員が一々選挙をするような体制になつておる。そうすると、そのため非常に費用もかかるという点が第一点。これをおひとかげで簡単な、間接選挙の方法にでもしてもらいたいという希望が出ておる。それからまた組合の運営に要する費用、水防に要する費用等の問題でございますが、これは水害予防組合によりますと、組合員個人々の負担でやるべしということに相なつておりますが、実情は、淀川附近などの状況を見ますと、根拠は一応そういうところに譲っておりますけれども、ほとんど市町村——大阪市とかその他の町村がその費用を、寄付金として予防組合に出しております。そういうふうな実態でございまして、水害予防組合法に基く運営がびつたりいっていないといふような実情から、ぜひこれは事務組合に移行するような方法ができないかというふうな要望がございます。従いまして私どもいたしましては、ぜひ

水害予防組合法も改正いたしました。実情に沿うようなものを持っていきましたいということも考えたのでござりますけれども、これは一つこの次の機会に検討することにいたしまして、今回の改正によりましては、水害予防組合が、水防事務組合に移行して、今困っておる議員の選挙であるとか、経費の分担等におきまして合理的に、実情に沿うようになりますが、そういふ点から出発でござりますが、そういう点から改正案を提案したわけでございまして、実情のみ申し上げましてまことに恐縮でございますが、どうぞお聞きしておきます。

というものを考えてみますと、水防の施設の費用には若干の補助金が出ておるのであります。しかし水防の資材とか、あるいは訓練費とか、また組合の運営費、こういったものは補助の対象から省かれているようであります。こういった予算処置に対する国の不十分さを各市町村が寄付の形でめんどうを見ている、こういう形態です。これは私はやはり十分なる対策が立て得ない一つの要素をなしていると思うのであります。だから十分な対策をもって予防対策を打ち立てて、さあ何どきでも来いといった、そういう状態にはいきにくくとしても、出たとこ勝負で、行き当りばったりの形になりやすい弊害が伴うておると思うのであります。こういう観点からいたしまして、水防活動の強化という問題は、今考えられているところの組織の体系を整備をするということのももちろん大事でありますけれども、これと並行して大事なのは、財政の裏づけである。このように考えるのでありますか、これに対するところの国の立場としての考え方、現在の実情と照し合せまして、どういう方向にいかなければならぬかといふ立場でこれを助成援助しなければならないか、こういったことにつきまして、もしお考えがございましたら承わりたいと思います。

の前に予備金で資材の補助をいたしましたが、ことともござります。それから法律的に水防法によりまして、水防に要する施設に対し補助することができるという規定に相なっておりまして、その規定から倉庫と無線機に対しまして補助をして參ったわけでございます。一方統計によりますと、全国の水防管理団体の水防に要する経費は、最近の資料によりますと、年間約十四億要しておりますという資料が出ております。これに対しまして、それでは水防の補助金は年々幾らかということをございますかが、昨年が国費四千二十四万円の補助金でござります。

○三飼委員 ことしほどですか。

○山本(三)政府委員 ことしほどは、水防基盤がござる、お急ぎされないと、

まだまだ不十分の状況でございますので、私どもいたしましては、今後に備えております。こういうふうな面の強化は、水害を未然に防止する意味からいきまして重要なと考えますので、ぜひ強力に推進したいというふうに考えております。また今回の改正によりまして、市町村が水防責任を第一に負うことになりますので、自治庁と連絡いたしまして、地方交付税の算定の基礎に考えてもらうように強く折衝しております。

○三鋼委員 ただいまの予算上の問題をお聞きいたしましたが、この水害予防活動というものは、実に根底の微弱な立場に立ってなされようとしているところに、やはり十分な水防ができるない一つの問題が残されておると思うのであります。結果といたしましては、水防でいいましても、よせんは水が出てから、さあれを持つてこい、これを持つてこいといった形ではたばたするということに、ともすればなりがちになるのではないか、こう考えるのですあります。そこで、こういう観点からいたしましても、この水防の管理者は常に自分の担当区域の状態がよくわかっているのでありますから、どうしてもここでの地域が危険である、何とか応急対策をやらなければならない、補修の必要がある、こういうような観点に立った場合、これに対応するところの国家的の補助というものを見てやるといふところまでいかぬと、ほんとうの水防の実が上らないのではないか、私はこう考えるのです。もちろんこれには河川法とかあるいは海岸法とかの法律がありまして、いろいろそこの相関する問題もありましょうけれど

ども、管理者がこれは最小限に置いて補修しなければならないという事態が常に起つておるわけです。これが予算の関係から、なかなか思うようにならない。これは危ないなあと思いながら、できない。そこへ急に高潮が来たり、あるいはふだんよりも少し多い雨量が来たりした場合に、予想される水害、災害がそこに必然的に起つてくる、こういうことを繰り返しておるのが日本の河川及び海岸における実情でないかと私は思うのであります。これは先ほども申し上げましたように、海岸法あるいは河川法との関係もありますけれども、これでてきべき早く処理していただければ、そういう維持費までめんどうを見てもらえる態勢になつておれば、もちろんそういう必要がないのですが、現在はそうなつてない。それで地方財政はなかなかそこまで手が回らない。これはもう明日にでも危ないんだがあと想いながら手がつけられない。そこで予期した災害が起つてくる。こういうことは貧乏な日本の国におきまして、また地方におきまして、実にむだなことをやつていいように思うのであります。が、こういう点につきまして、水防管理団体の責任者が、何とかこれをやつてもらいたいといった、そういう補助申請に対しまして即応することのできるような態勢を何とかまとめることができないか、今後そうしたいといふ希望でもよろしくうございますが、これに対する政務次官の御所見を承わりたいと思います。

の関係等もありまして、それが思うにまかせないというのが実情でございます。そこで建設省といたしましては、河川法の改正というようなこと、並びに治山治水の五ヵ年計画というようなものを作りまして、それによつて一連の計画のもとにやつておるのでござりますが、何分にも般性的な予算、財政の関係上、思うにまかせないというのが実情でございます。同時に、この水防直接の問題等につきましては、先ほど局長からも御説明申し上げた通りでございますが、予備費等の問題も考えまして、事の起りましたときにはこれに処置するというようなことが現実でございますので、今後この方面をさらに強化していくたいという考え方で進んでおるような次第でござります。



一つは、水防活動というものが行われます場合におきまして、一定の河川の流域に従いまして数個の市町村が連携しております、あるいはまた一つの市町村の背後に、災害を受けることが予想せられる市町村が存在しておる、こういうふうな場合におきまして、一つの市町村が水害を受け、他の市町村が水害を免れるというふうな場合、結局こっちで水害を受けると、あっちの市町村の水害が助かる、こういうふうな場合が、市町村の事務組合の構成員と、河川の関係との地形的な関係で出てくると思ふのでございます。そのような場合におきましては、一つの市町村の利益というものと他の市町村の利益というものが、水害という一つの災害を原因として考えますと、利害が相反するよう見えますと、利害が相反するよう見えますと、利害が相反するよう見えますと、利害が相反す。従つてそのような特別の場合といふことの認定はもちろん当該市町村にあるわけでございますが、そのような場合におきましては、新たにできまする事務組合の議会の構成員につきましては、単に当該市町村の区域の利益代表としての意見だけではなく、新たにできましたところの広い立場における利害の調整をはかっていただく必要があるだろう、こういう感覚で、またその実際の必要が、今日までの水害予防組合等の実務の指導から見まして、現われて参っておりますので、そのような場合におきましては、学識経験者であり水防に熱意のある人を、当該市町村の長が推薦した者の中から、全体の水防事務組合の議会の議員の半分まで選んでおられます。その他、今おられたのでございます。その他、今

場合は市町村と市町村の関係について申し上げましたが、あるいは一つの水門の操作によりまして関係市町村の水害を受けるところの度合いが激しいとか、あるいは激しくないとか、こういうふうな場合も考えられます。あるいはまた先ほどお話の財政上の負担の問題、水害予防組合といいものはもとより、今度できますところの事務組合等は、区域の市町村のこうむる災害によって固定資産がどのような被害を受けるか、こういうふうなことを基準にして組合費の分担をきめるわけでございましょう。従つて、都市がかつたところと農村がかつたところにおける組合費の分担区分というものについての問題と、この水防活動に伴う経費の負担等についての意見が対立するような場合が予想されます。そのような大所高所の指導を要する問題につきまして特別の規定を設けることが適当であろう、こういう考え方でございます。

りはありませんのでありますけれども、ともすると日数がたつに従いまして、それが常に悪用されていく場合がある。これは私たちの経験してきたところがあるので、この問題につきましては疑問点があるのです。それは、この特例の推薦制の取扱い方に対しまして——まあこういうことはないとと思うのですけれども、万一市町村長が自分の個人的利害関係のために、これが悪用されるようなことがあってはならない、こう思うのであります。たとえば社会党の市長さんが組合議員を二分の一以内、自分の党員から学識経験者を選び出しまして、そうして選挙に臨ましめる、こういうことになつても私はかまわぬと思うのだけれども、何か今年も選挙があるううでありますし来年、再来年と、選挙はたくさんあるのですが、そういうところへ悪用される心配があるのであります。これに対する何か弊害のないような処置をどのように考えておられるか、そういう心配は全然ないか、これについてお尋ねをしておきます。

いうことが、組織の変更に伴う人の入れかえがなくて済む、従つてただいまのような万一一の御懸念がある場合におきましても、それは市町村長が推薦した者に全く縛られるという議会の選挙の権限ではございませんで、市町村長が推薦した者のうちから法律に定める範囲内で選ぶ、こういう形になつておるのでございます。もともわれわれは、市町村長さんも選挙で出ておられるわけでございますから、これはむろん代表される人であろうと思いますし、また議会の議員さんも選挙で出ておいでになる人でございますから、一つそういうレベルの人を探していただこうが最も期待できるのではないか、こういうふうに考えておりますが、なお現実の御懸念等につきましては、現地に対しまして自治庁とも協議をいたしました、適切な運営指導をいたしたいと考えております。

ればしかし法律的にこれに制限をかけることは自己の、あるいは自治体 자체、組合 자체の教養の程度の低さをみずから認める形になります。そこで指摘しておきたいと思います。

その次にお尋ねしたいのは、同じく第三条の二と第三条の五について御質問があるということだけは、やはり私問したいと思います。これを読みますと、議員の数と経費の分担について、受益の割合に応じて、防護すべき施設の割合を勘案して定めるということになつておるのであります、なかなか実際においてはむずかしいのではないかと思います。これはいろいろとが考ふるからでありますしようけれども、受益の割合とは一体具体的にどういう点か、実際に可能かどうか、らきめられるのか、実際に可能かどうか、これからについて明快なる御答弁をお願いしたいと思います。

○關盛説明員　ただいまの御質問でございますが、これは現在のいわゆる組合が運営しておる実際の姿を法律に規定したわけございまして、従つて消防活動によりましていわゆる水害を予防できる、そのような場合におきましても、はどれだけの利益があるかということを、各市町村が水防の活動費の分担をきめます場合におきまして考えておる基準でございます。それを今回は市町村段階に上げまして、関係市町村がA村、B村、C村を比較して、どのよほど受益度が高いか、こう一つの基準でござりますので、それがまたひいては防護すべき施設の割合との関連であります。それはもうといたします。固定資産と

アクトーでもありますようし、また人口の割合とすることも一つの受益の要素として考えられると思いますが、そういうふうなことはすべて、新たにできまする水防事務組合の組合規約においてきめましたことを水防事務組合の議会においてきめる、こういう基準として考えておるわけでござります。  
○前田(榮)委員 三鶴君の御質問に関連しておりますが、まず私が第一にお尋ね申し上げたいのは、この水防法の改正は各町村の自治制の上から、あるいはまた財政の上からも、いろいろ重大な関係を持っておるのであります。この法律を起案するに当りまして、全国の町長会または町村議会議長会、こういうような町村関係の連絡機関といいますか団体、こういうものの意見を、諸聞の形式か何かの形式でおだしこになつたのか。また、ただされたといたしましたならば、これらの団体はいかなる意思を表明してきたか、この点お尋ねいたします。

る、当分はこのままやらしてもらいたい  
いという部分もある。それから、ぜひ  
一つこういうような改正でもつていつ  
てもらいたい、これは大阪付近の水害  
予防組合で、すぐ事務組合に移りたい  
というものが全国で現在のところすで  
に十ぐらいございますが、そういうよ  
うな意見もありました。そういうふう  
な意見を十分しんしゃくいたしまして  
作成したわけでございますが、地方財  
政の観点、あるいは地方行政の観点に  
つきましては、自治庁と十分連絡をい  
たしまして、その運営に遺憾のないよ  
うにはかつた次第でございます。

○山本(三)政府委員　お説もござりますけれども、私どもといいたしましては、議会の意見を直接はお伺いいたしておりますが、水防管理団体というのが水害予防組合にござりますし、また市町村の水防管理団体にございます。従いまして水防管理団体としての代表者の意見は聞いておる、また県を通しまして県の担当者ともいろいろ打ち合せいたしておりますので、その線を通じて市町村の水防管理団体等の意向は十分反映させておるというふうに考えて、この法案を作成したわけでございます。

任感を持っておる水防熱心者もおるところ、そういう民意をとつてやるに、何ゆえに水防だけ「必要がある」ということがいわれるのか。こういう点について起案者の御意見をお伺いしたいと思います。

○山本(三)政府委員 ただいまのお話でございますが、お説の通り、消防組織法によりまして、消防機関も水防に従事するわけでございますが、消防団の水防は、おののその運用におきましても、活動におきましても、違つておるわけでござります。消防団の水防に従事する場合の組織及び活動につきましては、水防法で規定しておるわけですが、水防団は、これに従いまして、消防団が水防に従事する場合におきましても、この水防法によつてやる。もちろん消防団にあらざる水防団は、これによつて活動するということに相なつておるわけでございます。それから数町村にまたがるような場合、また指定水防管理団体におきましては、十分水防計画であるとか、あるいは水防活動等におきまして重要な事項を審議させられるために水防協議会というのを作っておりますが、これが今度の改正によりまして、二十人を二十五人に上げられたということになつておりますが、これはもちろん諸間機関でございまして、ただいまのお話にありましたように、水防に非常に熱心な方であったとか、あるいは水防に對しまして経験を持つておる人、その他学識のある人、その協議会のメンバーになつていただきまして、それの意見を参考いたしま

して水防の計画なり、水防の活動に資していきたいという考え方をとつておるわけござります。

○前田(榮)委員 もう一点お尋ねいたしました。この水防事務組合の議員の選挙についてどういうふうに考えておるのかどうか、そういうようなものは行われるおそれないと考えておるのか、その点お尋ね申し上げたい。

〔委員長退席、内海委員長代理着席〕

○關盛説明員 公職選挙法を調べまして、お答え申し上げます。

○中島(慶)委員 この水防事務組合の条項を見していくと、これは地方公共団体とみなしていないわけでありますから、その点一つお伺いしたい。

○關盛説明員 その通りでござります。

○前田(榮)委員 それではもう一つ伺いますが、「水防事務組合の議会の議員」などといふ名前が掲げられておる。われわれは名前にあまりこだわることはないと想うのですが、議会の議員といふことは、一般的な国民の常識の中では、やはり一応自治体であるとか、あるいは国会であるとかいうような政治色を持った議会の議員、こういうように感じております。従つて從来、こういうものは何か協議会員とか、あるいはまた何々委員会の委員とか、こういう名前を使つておったものなんですが、今この「議会の議員」という名前をつけておるところに、国民の中にほんとに議会らしいものならば、選挙法等についても、町村議会の議員、県会議員というようなものと同じく

ような、いろいろな制度、機構を作らなければならぬのじゃないかということに勢いがつてくるのじゃないかと、心配を持つておるわけなんで、むしろこれはもう少し名前を使われておるのは何らどうかという感じがするのであります。しかし、この「議会の議員」というような名前を使われておるのは何か特殊な理由があつてのことか、その点お聞かせ願いたい。

○關盛説明員 これは何も特殊な理由がないのでございまして、現在の地方自治法の第三章には、「地方公共団体の組合」という条項がございます。そうしてその二百八十七条规定には、一部事務組合の規約についての事項が法律で掲げられてございまして、その第五号におきまして「組合の議会の組織及び議員の選挙の方法」こういうことを法律で定めておりますので、この条章に関する事をここで掲記した、こういうわけであります。

○内海委員長代理 ほかに御質疑はございませんか。——なければ、本案に対する質疑はこれにて終了いたしたいと存じます。御異議はありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○内海委員長代理 御異議ないものと認めます。なお本案の討論、採決は次会にこれを行います。

それでは本日の委員会はこれにて散会をいたします。次会は公報をもってお知らせすることにいたします。

午前十一時四十四分散会

昭和三十三年二月二十一日印刷

昭和三十三年二月二十二日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局